

GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON PARAISSANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater du 1^{er} de chaque mois, ou commencer avec le 1^{er} numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau, du soussigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arrérages alors devront avoir été payés ; si non, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'envoi de correspondances doit être adressé à **FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.**



Gérant :

Hector A. Proulx.

Tout ce qui concerne les abonnements à la Gazette des Campagnes et les annonces à être publiées dans ce journal, doit être adressé à **Hector A. Proulx, Gérant.**

ANNONCES

Première insertion..... 10 centins par ligne
Deuxième insertion, etc.... 3 centins par ligne

Pour annonce à long terme, conditions libérales.

Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

ABONNEMENT : } Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première. } ABONNEMENT
\$1 PAR AN } Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité. } \$1 PAR AN

SOMMAIRE.

Conférence de Sa Grandeur Mgr Lafèche, évêque des Trois-Rivières, à la réunion des Cercles agricoles, aux Trois-Rivières, le 20 janvier 1887.—L'enseignement agricole donné par les journaux d'agriculture ; appréciation de la Gazette des Campagnes, par notre confrère de La Presse publiée à Montréal.

Causerie Agricole : Elevage des bêtes à laine.

Sujets divers : Protégeons les petits oiseaux.—Nécessité de l'assolement en horticulture.—Tenu du poulailler, au point de vue hygiénique ; récolte des œufs.

Choses et autres : Choix de morceaux de musique, en vente chez MM. Lavigne et Lajoie à Montréal.—L'agriculture doit être l'objet de notre prédilection.—Restitons au sol ce qu'on lui enlève par les récoltes.—Avoir peu de bétail et le bien nourrir.—Ce que fait le vrai mérite.

Recettes : Moyen de hâter la germination des graines.—Fouillage de la flanelle.

Conférence de Sa Grandeur Mgr Lafèche, évêque des Trois-Rivières.

—Nous commençons à publier aujourd'hui, la remarquable conférence de Mgr Lafèche, qui doit tout particulièrement intéresser les cultivateurs. L'épiscopat Canadien, toujours si vivement intéressé au progrès agricole comme il l'est au développement de notre pays par la colonisation, se met toujours à la tête de ce mouvement qui devient, aujourd'hui plus que jamais, un besoin impérieux ; c'est pourquoi Son Eminence le Cardinal Taschereau et les autres membres de l'épiscopat Canadien ne manquent jamais d'honorer de leur haute approbation toutes les œuvres tendant à promouvoir le progrès agricole et à favoriser le défrichement de nos terres, en y joignant des enseignements dont nous devons tirer grand profit. C'est pour cela encore que Mgr Lafèche a voulu honorer de sa présence le premier congrès des cercles agricoles et y donner la conférence que nous commençons à publier aujourd'hui.

A nos abonnés retardataires.—Nous prions instamment ceux qui nous doivent des arrérages pour abonnement à la Gazette des Campagnes de nous les faire parvenir le plus tôt possible. Nous avons grandement besoin de ce qui nous est dû afin de faire honneur à nos propres affaires. Ces arrérages nous sont absolument indispensables pour payer les frais d'impression, de papier, etc., nécessités pour la publication de notre journal. Les deux ou trois piastres que nous recevons actuellement chaque semaine, pour abonnement à la Gazette des Campagnes ne suffisent certainement pas. Ceux qui ont à cœur l'existence de notre journal se feront, sans doute, un devoir de nous payer leur abonnement au plus tôt.

Conférence de Sa Grandeur Mgr Lafèche, évêque des Trois-Rivières, à la réunion des cercles agricoles aux Trois-Rivières, le 20 janvier 1887.

Nous sommes heureux de pouvoir consacrer plusieurs pages de la Gazette des Campagnes, à la publication de cette remarquable conférence que nous empruntons au Journal d'Agriculture. Cette conférence pourrait être très profitable aux cultivateurs, si de temps à autre ils en faisaient la lecture en famille, afin de ne pas mettre en oubli les précieux enseignements donnés par Mgr Lafèche.

Monsieur le Président, Messieurs,

I.

Hier au soir, le révérend père Herbreteau a cru convenable de vous donner les raisons pour lesquelles, lui, prêtre et religieux, venait prendre la parole dans une réunion comme celle-ci, qui a uniquement pour but les choses de l'ordre temporel—l'exploitation la plus avantageuse des ressources agricoles de notre pays—les développements et le perfectionnement qu'il faudrait donner aux productions de notre sol pour assurer à notre peuple l'aisance et la prospérité à laquelle il aspire.

À plus forte raison, la présence d'un évêque dans les mêmes circonstances doit-elle vous surprendre quelque peu, et demande-t-elle aussi quelques mots d'explication. Je vous dirai donc que ces raisons sont les mêmes : car le prêtre est le représentant de l'évêque. Là où la présence du prêtre peut être utile, là où sa parole peut éclairer les esprits, diriger les volontés dans la voie du véritable progrès, là également l'évêque peut intervenir, parce qu'il ne saurait non plus, lui, être indifférent au bonheur et à la prospérité matérielle de son peuple, sachant combien l'une et l'autre peuvent contribuer à son perfectionnement moral et religieux.

II.

Vous avez entendu, hier au soir, le magnifique exposé que vous a fait le révérend père, sur les bienfaits que